

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.
Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)
a \$ 1-50 el frasco y por docenas a \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y a satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto a toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes a domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente a la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

| | |
|------------------------|---------------------|
| Heredia..... | Ismael García |
| Alajuela..... | Manuel F. Soto |
| Limón..... | O. Heilbron |
| Vía Limón..... | Víctor Tioli |
| Curridabat..... | León León |
| Cartago..... | Jesús Salazar |
| Grecia..... | Enrique Saborío G. |
| San Ramón..... | Félix Castro B. |
| San Mateo..... | Fidel Quesada |
| Esparta..... | Bennicio Mena |
| Puntarenas..... | Abel Franceschi |
| Montes de Oro..... | Leopoldo Peña R. |
| Puriscal..... | Nicomedes Rojas |
| Juan Viñas..... | Macario Rivera |
| Santa Ana..... | Gerardo J. Valverde |
| Palmares..... | Eliás Carvallo |
| Zarcero..... | Jesús Vargas A. |
| Jiménez..... | Antonio Luna |
| Las Cañas..... | Raf. Acosta C. |
| Santa Cruz..... | J. J. Caravaca |
| Naranjo..... | Pío Monge |
| Atenas..... | J. Carlos Carvajal |
| San Marcos..... | Juan M. Esquivel |
| Santo Domingo..... | Napoleón Pacheco |
| Desamparados..... | Manuel Matamoros |
| San Ant. de Belén..... | Esteban Murillo |
| Guadalupe..... | Raf. J. Montero R. |

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMENEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. **— buenas aguas. —**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honra de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días dos, tres y cuatro del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que *quieran y puedan*, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

PARRAFOS SUELTOS

El mérito es modesto; pero el orgullo, es necio!

“Yo daría á Ud. la mitad de mis dominios”—dijo Pedro el Grande, cuando parado delante de la tumba de Richelieu se dirigió á la sombra del eminente hombre de Estado, eclesiástico y soldado al mismo tiempo.—“si Ud. viviese y me enseñara á gobernar la otra mitad.”

Hay que advertir que Pedro I de Rusia, conocido en la historia con el dictado de GRANDE, mereció su renombre, por haber sido gran gobernante, y se conoce que realmente lo fue nada menos que en su modestia y solicitud para aprender á gobernar bien á sus vasallos.

Cuán honda disparidad de conducta se observa en los asaltadores de Poder que convertidos en estadistas por arte de birlibirloque se creen á sí mismos ungidos por el óleo Santo de la reyesad y del Mando y que pagados de su pretendida ciencia desechan todo consejo, toda indicación y toda advertencia, con lo cual muestran su propia inepticia.

Desconfiar de nuestros alcances es medio seguro para no caer presos de nuestra enemiga la ignorancia. De otro modo, nos entregamos á ella atados por la vanidad y el orgullo, que hace que nos creamos infalibles y omniscientes.

Sábado 28 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

LOS GOBIERNOS CORRUPTORES son patricidas

Si observamos el movimiento del sufragio popular en Europa y los Estados Unidos, y lo comparamos con el de las Repúblicas hispano-americanas, veremos objetivamente que allá ofrece caracteres de pureza que no ha alcanzado todavía en ninguna de las Repúblicas de origen español.

En las Repúblicas hispano-americanas, desde México hasta Chile, el partido en el poder ahoga el voto de los partidos ó círculos contrarios, para no dejar entrar en las Cámaras á ningún Diputado que pueda hacerle oposición. Esos gobiernos, que acuden á la intimidación, al fraude, á la corrupción para matar el sufragio, son verdaderos parricidas, por ser aquél su padre aparente ó real.

No hay pueblo, por degenerado que esté, que consienta en la expropiación permanente de su derecho de sufragio. La gestación y el desarrollo de la reacción que aquella violencia crónica provoca, son más ó menos lentos, pero al fin se completan, estallan, y, como los proyectiles, van más allá del punto á que se les dirige.

Las violencias, el saqueo del sufragio, las intemperancias de todo género se alternan con las reacciones, á las veces armadas, sangrientas; y mientras, los pueblos se arruinan, las costumbres se pervierten, los odios crecen, la desmoralización se hace general.

En la América española cada partido, cuando llega á la cumbre del poder, echa á rodar la Constitución y leyes políticas y administrativas existentes para dar otras que sirvan de apoyo á sus intereses, única cosa de que se cuida con empeño. Y esto es así, porque esos partidos, estúpidamente obstinados, cuando legislan no lo hacen pensando en el bien público, sino en el propio y menguado interés; y no gobernando con imparcialidad y con justicia tiene que faltarles el apoyo de la opinión pública para perdurar en el poder; confían más en el ejército, en el silencio forzado de los pueblos, en las restricciones y trampas legales impuestas al sufragio de los adversarios. En una palabra: legislan para sí y contra los derechos de los bandos opuestos.

Si en vez de esa política elefantiaca el partido en el poder expidiera leyes garantizadoras del sufragio popular y cuidara de su fiel cumplimiento para que quedara desterrado el fraude, ¿qué adversarios del gobierno serían tan dementes para pensar en derribar por las armas unas instituciones justas y unos gobernantes honrados?

No hay revolución posible en un país bien gobernado. Nadie puede quererla, porque la guerra es calamidad pública de perniciosas consecuencias. Los cambios de los partidos en el gobierno no exigen el derrumbe de sus leyes fundamentales, y la opinión pública es el más fuerte ancla de la paz y del orden, porque el partido que cae por obra del sufragio queda conforme y resignado á causa de que sabe que se le va á gobernar con las mismas leyes que él gobernó, y nó con leyes expedidas expresamente para perseguirlo, humillarlo y obstruirle el camino por donde pudiera volver al poder, las cuales engendran odios y divisiones entre los que deben considerarse como hermanos por ser hijos de una misma patria.

Ni los hombres ni los partidos pueden adquirir gloria ni opinión gobernando mal.

No es subyugando, irritando, burlando al Pueblo como un gobernante puede conseguirse que le deje reinar sin sobresaltos, en paz y concordia con sus gobernados.

Los partidos que viven por ministerio del fraude del sufragio popular, se semejan á los individuos que viven y alimentan á sus familias con el fruto de sus estafas ó de sus falsificaciones. Estos concluyen por ir á presidio; los otros caen á mano airada oyendo las maldiciones de aquellos á quienes oprimieron.

Avergüenza el pensar que mientras en las Monarquías y Repúblicas europeas y en la República Norteamericana los partidos alternan con frecuencia en

el mando por voluntad del sufragio verdadero y auténtico, en la América española la sucesión nazca de reacciones sangrientas, cuando no de la imposición por la intriga y la fuerza combinadas con el escamoteo.

La paz, el orden y el progreso dependen únicamente de la moralidad de los partidos; y los que están en el poder son los más obligados á dar buenos ejemplos. Los gobiernos despóticos crean las oposiciones violentas. Los Gobiernos que respetan los derechos de los gobernados enseñan á estos á obedecer las leyes y á respetar á sus ejecutores.

El despotismo ruso es padre del nihilismo. La justicia inglesa ha hecho libres y pacíficos á Tories y Whigs.

La Capital.

Entre los acuerdos municipales de esta ciudad que merecen aplausos están aquellos en que se dispone la ampliación de las calles.

Es indudable que la población tiene que ensancharse y cuanto más importancia vaya tomando más costoso será el terreno que se necesita para las nuevas calles.

En la calle 24 la Municipalidad del año pasado hizo una mejora importante abriendo el trecho comprendido entre las calles 8ª y 9ª y construyendo casi en toda su extensión un puente. Es de sentirse que la misma calle tenga un tope en las avenidas 11ª y 11ª y más cuando no hay que expropiar sino terrenos sin cultivos ni construcciones.

Hemos visto también el acuerdo municipal que dispone continuar la apertura hacia el Sur de la antigua Calle de los Tanques, hoy Calle 26, hasta el camino que va para Desamparados.

A pesar de la tremenda crisis que sufrimos vemos que San José continúa engalanándose, y uno de los lados que más progresan es el suburbio Sudeste en donde se encuentra la hermosa calle 25 ó camino de Desamparados, el bonito templo de la Soledad, los Mercaditos nuevos, que parecen unos juguetes, los suntuosos edificios de Corrección, la plaza del Ganado y con el tiempo habrá dos líneas férreas, la del Pacífico y el ramal del Tranvía á Desamparados.

La Municipalidad también merece censurarle que no se haya fijado en un detalle muy importante para el desarrollo de esa localidad pues nos parece que no hay agua suficiente y ya era tiempo que desde el tubo principal de la cañería se hubiera sacado un ramal de 8 á 10 pulgadas que pasara por las calles de los Tanques y del Rastro.

Otro de los lados de esta ciudad que tomará un gran desarrollo es al Oeste hacia la Sabana, con la importantísima reforma del tranvía eléctrico.

Ahora hay la ventaja de que se pueden conseguir lotecitos donde construir casitas al estilo europeo, pero entre poco tiempo esto no será fácil, pues cada cual quiere tener el suyo.

Mr. Amon ha trabajado mucho por transformar el lado Norte y en realidad que será uno de los

mejores de San José; pero así se gastaran millares de pesos.

La Municipalidad debiera también intervenir para que no se construyan casuchos de mal aspecto dentro de los límites de la población, y cuando hay condiciones antihigiénicas como se observa en muchísimos tugurios.

Lo malo es que la miseria cunde y donde no hay harina todo es molina, como dice el refrán.

CORRESPONSALES

De Bagaces

Señor Redactor de “La Nueva Prensa”

San José.

Mucho nos ha gustado aquí el que el Gobierno haya entrado, aunque algo tarde, por las economías insinuadas mucho antes en su acreditado periódico; pero con respecto á esta provincia no se han hecho todas las supresiones y rebajas que caben sin perjuicio de la Administración Pública.

La Comandancia de Plaza por estar recargada á la Gobernación puede desempeñarse *ad honorem* al igual de las comandancias cantonales; así se evitará que aquí hayan dos Comandantes de Plaza, uno propietario con permiso desde hace mucho tiempo y otro interino ambos con sueldo.

Como el cuerpo de policía es pequeño en Liberia, puede ser recargado á la Comandancia de Cuartel ó viceversa á cargo del empleado que mejor mérito tenga ante el Gobierno.

El Secretario de la Comandancia de Plaza, que se pague conforme al presupuesto y no como está con sueldo del grado que es mayor.

La guarnición puede reducirse pues creo hay soldados de sobra en virtud de haber oficial inferior que tiene dos y tres ordenanzas ó asistentes en su casa; y algunos jefes en su hacienda.

También se puede suprimir la Plana Mayor del Escuadrón de Caballería que ha quedado devengando sueldo del grado sin desempeño alguno y sin provecho nacional.

Para esta Provincia es mucho trescientos pesos de sueldo al Gobernador, y cien pesos para el Secretario, bien cabe mayor rebajo; y como en la Gobernación hay tres escribientes puede suprimirse uno.

Como el Juez de Primera Instancia cartula, el sueldo asignado es mucho y puede rebajarse y suprimirle un escribiente de tres que tiene. También se puede suprimir una Alcaldía de las dos que hay en Liberia.

En la Escuela de varones de Liberia, se puede suprimir el maestro de canto y el de Inglés; pues ninguno es apto para enseñar y para la última asignatura no hay jóvenes que aprovechen la clase.

El sueldo del Director de la Escuela de Liberia, puede quedar reducido á \$ 125,00 en vez de \$ 150,00 pues el de la Directora sólo es de \$ 100,00.

Los médicos de circuito podía sin perjuicio rebajarles el sueldo á \$ 200,00.

El Agente Principal de Policía de Liberia, que gana \$ 100 puede quedar en \$ 75,00.

El Fiscal que también gana \$ 100 - 00 y casa para despachar

quedará bien pagado con \$ 75-00

También al Comandante de Cuartel de Liberia se puede rebajar á 125-00 y al de Policía á \$ 75-00 siempre que no se verifique al recargo propuesto.

Para no gastar más miles de pesos en la cañería el Gobierno debe mandar un Ingeniero del País que termine la de Liberia, y á decir verdad, pasará el verano y no se concluye el trabajo apesar de que sus planillas constan de cerca 100 hombres diariamente trabajando con una suma de otros gastos exorbitantes que pesan sobre el erario y juzgue U. cuanto podría economizarse con sólo \$ 500-00 de bagaje, ordenanza y alumbrado que el Gobierno paga para el actual Ingeniero que nos hace recordar la guerra de Cuba que nunca se concluía...

No me mueve otro interés al dirigir á U. esta correspondencia, que el mismo que U. tiene para aliviar los males que aquejan á nuestra desventurada patria por la crisis que sufre actualmente el tesoro y por ende el crédito de la Nación en perjuicio de la comunidad toda.

Si de esta correspondencia puede Ud. aprovechar algo para su periódico, quedará muy complacido y á sus órdenes.

EL CORRESPONSAL

Enero 18 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Persona que parece

bien informada nos cuenta que la imprenta en que se edita “La Opinión” ha cambiado de dueño y quizá quizá el apreciable colega sufra con ello “eclipse parcial ó total... de sol visible sólo en Costa Rica” y sus antípodas.

A propósito de estos eclipses hay astrónomos que aseguran su visibilidad en otros países de la misma altura en la latitud geográfica que Costa Rica como las zonas australes del Sudan y aun en las tribus del alto Nilo—Norte de Borneo etc. etc. y aun en lugares algo más altos y algo más bajos sobre el Ecuador.

No sabemos hasta qué punto sea cierta ó no la noticia, porque ella se nos da con el aditamento de que el nuevo dueño de la imprenta será Gobierno... extranjero—¡es claro!—pero ¿cuál?

Todos están por las economías y esa compra... Hombre! qué tontos somos! Si es la mejor de las economías!!

Notas políticas

La política, ciencia que tiene por objeto la felicidad de los hombres por medio del gobierno, la justicia y la defensa exterior, no deba ponerse al servicio de la República para fomentar pasiones, odios y anatema sobre todas las consideraciones sociales, filosóficas y políticas.

—Partidos que aspiran al exclusivismo del poder restan en vez de sumar los elementos activos de la nación, y jamás alcanzan á gozar del orden, porque este bien público no consiste en amordazar la boca; no es el silencio; cuando los cadáveres están

tendidos sobre la tierra á igual distancia unos de otros, no se puede decir que están en orden, porque el orden no es la inmovilidad, es la conformidad con las leyes de la naturaleza.

—Los partidos son los que hacen los Gobiernos. El Gobierno que quiere hacer partidos, generalmente abusa del poder y se hace por consiguiente despótico. Los partidos son los que representan la vitalidad de las naciones, son como quien dice el verbo de su espíritu, y esa vitalidad se oculta, ese verbo calla cuando cualesquier oligarquías tratan de contener las tendencias populares.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Sábado 28.—Santos Julián obispo, Tirso y compañeros, mártires, y Cirilo.

Hemos tenido el placer de recibir la siguiente participación:

Francisco M^a Castro tiene el gusto de participar á usted el próximo enlace de su hija

Maurilia

con el señor don

Apodemio Vargas.

Deseamos para el nuevo hogar futuro, todo género de felicidades.

Don Francisco Otoya ha fallecido: su espíritu recto, enamorado de la justicia, de la benevolencia y de la honradez en todas sus manifestaciones, dejó su carnal envoltura volando al infinito donde sin duda gozará de la paz y bienandanza destinadas á los buenos.

La sociedad toda lamenta el vacío que en ella deja la muerte de ese anciano ameritado: su féretro salió ayer á las 9 a. m. de la Catedral y fue conducido al Cementerio en medio de numerosa concurrencia.

Damos nuestro pésame á la familia.

A menudo hemos notado en la retreta del Parque Central, que algunos sujetos tienen la bonita costumbre de hacer grupos en las callecitas, obstruyendo materialmente el paso. Las señoritas cuando tienen que pasar por donde están los mencionados grupitos, se ven forzadas á desfilarse una en una, porque la atención de esos sujetos llega á tal extremo que no ven á nadie ó no quieren seguir las reglas de la buena educación. Llamamos la atención á la Policía

Se encuentra en esta capital el Ingeniero don Luis Matamoros. Lo saludamos.

Ahora que se han ido muchas familias cubanas de esta capital y que ya no hay tanta demanda de casas, debieran rebajar los alquileres de las habitaciones á un precio racional y equitativo. Hay que tomar en cuenta que la crisis nos hinca el diente de modo feróz y que las angustias son ta-

les en la actualidad, que hay familias que no tienen para proporcionarse aún aquello que les es más indispensable para la vida.

Hay aceras en esta capital que necesitan reparaciones de importancia. A veces sucede que va uno muy tranquilo por una acera cuando, un ladrillo falso ó un hueco, le hacen perder el equilibrio y sufrir fuertes costalazos en el duro pavimento.

La circular que trae la Gaceta de ayer del señor Inspector General de Enseñanza á los Inspectores Provinciales, merece de nuestra parte aprobación incondicional y un aplauso justo. Esos son los pasos que en realidad se deben dar para cimentar bien nuestra enseñanza: buen personal, justamente distribuido, premiando la competencia y cualidades morales de cada cual etc.

Mucho tino ha demostrado el señor Corrales al dictar su circular y ojalá tan benéficas ideas sean cumplidas y observadas debidamente. Esperamos también ver los planteles de enseñanza con enseres completos y que el señor Inspector atiende con toda actividad ese punto primordial; después, que no sea el favoritismo y las intrigas ó consideraciones sociales las que lleven á las personas á esos puestos sino su competencia y su saber. Dése este y los otros puestos de esa manera y obedeciendo al plan que el mismo señor Inspector General ha dictado y entonces, consecuentes como somos, aplaudiremos como hoy, á los señores Inspectores y al señor Ministro de Instrucción. ¡Ojalá los hechos no desmientan la letra de la circular del señor Corrales!

Montañas Rusas.—El entusiasmo por esta original diversión no ha decaído aún; por las tardes aquello está visitado por un número considerable de personas. Allí se dan cita los pollos, las señoritas y hasta viejos circunspectos. La chiquillería invade también los pasillos y las plataformas, ansiosos de buscarse un puesto en el primer carro y de lanzar fuertes chillidos por cualquier cosa. Los propietarios han hecho una rebaja notable, de modo que pudientes y no pudientes, pueden ahora irse á dar un atracción de aire y de ir á calmar los nervios con las gratas impresiones que se experimenta en las vertiginosas carreras.

El trabajo del Tranvía empezó con mucho brio, pero á lo que vemos parece que los empresarios estén contagiados de la crisis.

CAMPO NEUTRAL.

Al público.

El Alcalde de este Cantón Miguel Córdoba y el Jefe Político, José Jesús Retana, han confeccionado contra mí una causa como extranjero pernicioso. El primero de ellos es mi enemigo declarado porque declaré como testigo en una causa criminal que se sigue contra él. El segundo también ha sido mi enemigo y es un hombre implacable. De ambos fui emplazado para la hora de la venganza, que llegó con la

facilidad con que forjaron esa causa, justificándola con las declaraciones de un tal Emilio Bermúdez, de unas mujeres de mala vida y de otros cuyos nombres no quiero enunciar, pero que forman la camarilla que llevaba la orden de contestar afirmativamente á las preguntas que se le hicieran. Algunos de esa camarilla sobresalieron contestando más de lo que se les preguntó. Entre los maliciosos cargos de la información, hay uno de efecto seguro, muy conocido como elemento casi infalible de destrucción: la política, de la cual vivo completamente exento en este rincón del País; y fuera de las declaraciones de aquellos testigos no habrá otra que me condene. Dónde consta mi oposición al Gobierno? en qué periódico? en qué labor pública ó privada? Y si no es con esos, con qué otros medios puedo yo hacer tal oposición?

Y en una localidad como esta donde vivo, por mi propia estimación, por el concepto que de la política tengo, me es imposible ocuparme de ella, y sin embargo, de la política se valen para caerme encima esos odios cuya causa poderosa yo no me explico.

Si en la información que se me sigue se me permiten los medios legales de la defensa, me vindicaré con la declaración de testigos imparciales. Pero si no se me permiten esos medios, ó los testigos no declaran por temor, entonces no me queda más recurso que suplicar al señor Cónsul de Colombia, en nombre de la Patria, que llegue á Puriscal para que obtenga sin dejarse sorprender, las informaciones que al nombre del país que representa, le convienen: así podrá saber que la causa que se me sigue es calumniosa; que jamás he figurado en la estadística de lo criminal, en diez años que hace que vivo aquí; que poseo elementos y medios honrados para vivir. También sabrá que aquí en Puriscal si hay gentes que caen sobre el extranjero indefenso y abatido, como caen los buitres sobre el cadáver, también las hay de buenas condiciones.

Dicen que Cerrutti fue el alma de algunas revoluciones en el Cauca, y Colombia tuvo que pagarle muy caro esa gracia. Otros han hecho otras gracias en otros países; á mí, mi propia debilidad me incapacita para hacer alguna, y por eso mismo, se me puede aniquilar sin temor de mi nacionalidad, pues no soy rico, soy una de las víctimas anónimas; cuando más perderé el hogar, la libertad y la vida.

LISÍMACO HOYOS.

Puriscal, 26 de Enero de 1899.

AVISOS

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. apariadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

AVISOS NUEVOS.

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

Violines grandes y pequeños

con caja, y arcos para Violín Violoncello y Contrabajo, acaba de recibir

J. J. VARGAS CALVO.

Almacén de Música, Ave. Central E. 15.

VENDO

en San Juan Chiquit. de Esparta, una finca inscrita constante de once y media manzanas, sin gravámenes y cultivada de café, caña de azúcar y pastos, con trapiche y casa de habitación. Para precio y condiciones entenderse conmigo en la misma finca ó en Esparta en casa de don Elías Chinchilla G.

—Luciano López.—

Hotel Francés,

ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

\$ 3,000

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirijirse por carta á la casilla N° 494 especificando N° y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

Se alquila la que ocupó el Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

\$ 300

á largo plazo se da con hipoteca esta cantidad.

RAMÓN BUSTAMANTE.

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

++ Dr. J. W. Begg ++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

¡ADOBES! ¡ADOBES! de muy buena calidad, á cien pesos el millar, vende

Pastor Angulo,

casa de don M. V. Blanco. Avenida Central Oriente N° 276.

¡INCENDIO!

Sumamente barata VENDO UNA CASA esquinera situada á 200 varas del Parque Central, comprende departamentos para establecimiento y pueden habitar independientemente dos familias, dadas las últimas reformas hechas; produce \$ 85 á \$ 90.00 mensuales.

Entenderse en la misma casa ó en la Secretaría de Fomento con

RAMÓN ROJAS. G.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, Nº 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

ELIXIR
DE
Protocloruro
DE HIERRO
CON HIPOFOSFITOS
DE VIVAS PEREZ

Reseta... no tiene rival y es el medio más racional, seguro y de inmediato resultados...
De venta en todas las farmacias de las provincias y puertos de España, Ultramar y América del Sur.
Depósito general: ALMERIA, Farmacia VIVAS PEREZ

CRISIS

En el taller de **Matías Núñez** se encuentra un completo y variado surtido de muebles. Despacha con puntualidad.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA
de **LUIS ARCE.**

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA
de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispnº Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Bófica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para cabailleriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— **Pedro Mª Arias.**

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cnerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.
Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; **sembrado de caña.** Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y Cª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empetines, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON
PRIGAUD y Cª, Parfumeurs
Provedores de la Real Casa de España.
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tonsor de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.